

Zeitschrift: L'Hôtâ
Herausgeber: Association de sauvegarde du patrimoine rural jurassien
Band: - (1996)

Artikel: Les croix du Jura
Autor: Imhoff, Gaston / Imhoff, André
Kapitel: Goumois - Montmelon
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1064680>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

GOUMOIS – MONTMELON

Goumois

C'est un pont enjambant le Doubs qui met en communication le village frontalier de Goumois-Suisse à celui de Goumois-France. Les habitants du premier font partie de la paroisse des Pommerats, mais toutefois, pour des raisons évidentes de proximité, ils se rendent à l'église de Goumois-France, où ont lieu également leurs inhumations. Il peut être intéressant de savoir qu'il y a une assonance entre le



Croix de la douane à Goumois.

mot «Goumois» et l'ancien mot patois «Counun» qui signifiait «Communauté».

Par le passé, des menaces ont pesé sur les croix du lieu, comme ailleurs dans le Jura (aux Genevez, au Noirmont, dans l'Erguel notamment): lors de la guerre de Trente Ans, de la Révolution française, du Kulturkampf. Mais le symbole a toujours resurgi, malgré les mauvais jours.

Il y a actuellement cinq croix sur le territoire communal de Goumois: trois au village et deux croix de bois, l'une à Belfond-Dessous, datant de 1960, la seconde, portant un Christ de métal blanc, étant érigée à Belfond-Dessus.

Montmelon

Ce lieu a été pendant des siècles une vaste forêt, défrichée peu à peu, convertie en pâturages, où on a construit quelques fermes qui ont donné naissance au village actuel de Montmelon-Dessous. Montmelon-Dessus ne s'est élevé que beaucoup plus tard. Après la réunion de l'Evêché au canton de Berne, les biens communaux furent partagés entre les bourgeois. On peut signaler que Xavier Stockmar, le grand patriote jurassien, était le fils de Wenceslas Stockmar, bourgeois de Montmelon.

La chrétienté se manifeste sur le territoire de Montmelon par douze croix: quatre au village, quatre au hameau de

Ravine et quatre au lieu-dit «Saignes». Trois de ces croix sont du type: croix de «Bonne Fontaine».



Croix de la fontaine à Montmelon.

O

Oc

A
se, è
trou
fait
parc
d'Oc
Mor
D
une



Crot